

## Miércoles 09 de noviembre de 2016

**El Financiero** Dólar alcanza récord y supera los 20 pesos

**ABRAHAM GONZÁLEZ** El peso volvió a estar bajo fuego ayer por la noche. El tipo de cambio frente al dólar alcanzó un nuevo máximo histórico de 20.74 unidades en el mercado internacional, luego de registrar una depreciación de más de 14 por ciento en un lapso de cuatro horas. El avance de Trump en el conteo de votos electorales propició una ola de ventas a nivel internacional, en donde el peso fue el activo más golpeado del mundo. La aversión al riesgo también se vio reflejada en las monedas de mercados emergentes, los futuros de las bolsas en Estados Unidos y los precios de los commodities. De acuerdo con analistas, de mantenerse estos niveles en el tipo de cambio, el Banco de México podría reaccionar con un aumento en su tasa objetivo de hasta 100 puntos base. "Si Trump gana la elección, Banxico podría intervenir en el mercado de divisas y aumentar hasta en 100 puntos base las tasas este año, para prevenir que una repentina depreciación del peso desancle las expectativas de inflación", advirtió Carlos Capistrán, economista en jefe para México de Bank of America Merrill Lynch en un reporte previo a las elecciones. **P.C. tipo de cambio SE DESPLOMAN EN EL MUNDO** **ACTIVOS DE RIESGO** Mauro Montero Los activos considerados de riesgo, como las acciones y, en general, los commodities negociados en dólares, se desplomaron anoche, luego que los conteos de los colegios electorales daban una ventaja a Trump. Los futuros de los índices de Nueva York, el S&P 500, el Dow Jones y el Nasdaq, declinaban 4.58, 5.01 y 5.07 por ciento, respectivamente. Mientras tanto, del otro lado del mundo, las bolsas de Asia, también mostraban números rojos. El Nikkei-225 de Tokio cedía 5.52 por ciento, para ubicarse en su menor nivel desde el 7 de agosto pasado. El Hang Seng de Hong Kong perdía 3.15 por ciento, mientras que el índice Shanghai Compuesto de China mostraba una caída de 1.26 por ciento. El petróleo también se desplomaba con fuerza. El crudo operado en Londres caía a un mínimo de casi tres meses, al reportar una baja de 2.65 por ciento a 44.79 dólares por barril. En el caso del West Texas Intermediate (WTI) el declive era de 3.67 por ciento, a 43.33 dólares por barril, un mínimo de casi ocho semanas. Las materias primas que mostraban operaciones fuera de horario oficial tenían saldos rojos, como eran los contratos de maíz que perdían 1.62 por ciento; los de soya, con 1.33 por ciento, y los del trigo con 1.32 por ciento, sólo por mencionar algunos de los productos afectados por la ola vendedora global. El nerviosismo desatado por la ventaja de Trump sacó de la zona de confort a los inversionistas, que se apoyaban en una victoria de Clinton ante las encuestas que la apuntaban como ganadora. Al cierre de esta edición, faltaban al menos once estados por arrojar un ganador. Irving Cortés, director general de CM Derivados, destacó que la composición del Senado será clave para amortiguar el nerviosismo en los mercados internacionales. **P.C. sistema financiero, economía mundial Cayó la actividad industrial en 14 estados del país**

**THAMARA MARTINEZ** El indicador estatal de actividad industrial reportó en julio descensos anuales en 14 de las 32 entidades de nuestro país. De lo anterior se advierte que la industria se encuentra deprimida en cerca del 44 por ciento del territorio mexicano. Para el mismo mes de 2015 fueron 10 los estados que reportaron pérdidas en el sector, una proporción cercana a 31 por ciento, según muestran las cifras ajustadas por estacionalidad del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Durante el mes de referencia, fueron Veracruz y Zacatecas las entidades que destacaron con las mayores contracciones en la rama, ambas con disminuciones de 10.4 por ciento anual en el índice. Por separado, en el caso de Veracruz, la lectura más reciente del indicador muestra que la industria local ha hilado poco más de año y medio en números rojos; mientras que para Zacatecas julio representó la cuarta baja consecutiva, todas ellas a doble dígito. Los estados de Campeche, Tamaulipas, Nayarit, Tabasco, Querétaro, Jalisco, Oaxaca, Michoacán, Guerrero, Nuevo León, Chihuahua y San Luis Potosí, son los que completan la lista de pérdidas en el sector secundario, de acuerdo con el reporte. **P.C. INEGI, sector industrial, entidades federativas** **Ajuste al salario mínimo deberá cuidar inflación** Zenyazen Flores El secretario del Trabajo y Previsión Social (STPS), Alfonso Navarrete Prida, confió en que empresas y sindicatos acuerden en diciembre próximo un aumento "importante" al salario mínimo, sin embargo, también consideró que el monto deberá cuidar que no impacte en la inflación proyectada para 2017. Señaló que debido a la discusión sobre salario mínimo que ha imperado a lo largo del año, la revisión, como lo marca la Constitución, será un proceso "innovador" porque en los últimos 30 años se ha revisado de forma "inercial". "Lo que ha sucedido es que el salario mínimo es uno de los medidores de la inflación para el año que sigue y que nosotros iniciamos una nueva forma de medición a través de un aumento de salario bajo este ambiente de alta volatilidad podría tener ese efecto mal deseado", consideró. Lo anterior lo dijo durante una conferencia de prensa ofrecida al término de la firma de convenio entre STPS y Profeco para establecer mecanismos conjuntos que eviten la afectación negativa en el bolsillo de los empleados, ante alzas de precios injustificadas de productos de la canasta básica. A unos días de que la Comisión Nacional de Salarios Mínimos (Conasami) se instale en sesión permanente para fijar el salario mínimo que será vigente en 2017, dijo que el gobierno federal analizará "hasta dónde podemos llegar en un aumento importante al salario mínimo". **P.C. STPS, salarios, Conasami** **Migrantes que regresan, batallan con el empleo**

**ZENYAZEN FLORES** Guerrero y Oaxaca son dos de los estados con el mayor número de mexicanos repatriados en lo que va del 2016, pero al mismo tiempo reportan la más baja creación de empleo formal, lo que presiona el mercado laboral de esas entidades. Datos del Instituto de Nacional de Migración (INM) indican que entre enero y septiembre de este año Guerrero tuvo 15 mil 628 mexicanos repatriados desde Estados Unidos como entidad de origen, mientras que Oaxaca reporta la repatriación de 14 mil 903 mexicanos. En contraste, en el mismo periodo, Guerrero no generó empleo formal, al contrario, perdió mil 62 plazas, y Oaxaca apenas generó 415 puestos de trabajo, de acuerdo con datos del IMSS. Guerrero y Oaxaca ocupan el segundo y tercer lugar en número de repatriados a nivel nacional, el primer lugar es Michoacán que sí ha generado empleo formal en los primeros 9 meses del año pero que, sin embargo, el retorno de mexicanos "se come" esa creación de plazas laborales dadas de alta en el Seguro Social. Los datos del INM muestran que Michoacán reporta 16 mil 36 mexicanos repatriados entre enero y septiembre de este año, pero en el mismo lapso se generaron 16 mil 66 empleos formales. **P.C. INM, migración, empleo** **Dejarán fuera 73 programas sociales en 2017**

**DAINZÚ PATIÑO** La Propuesta de Presupuesto de Egresos de la Federación 2017 contempla un recorte de 91 mil 380 millones de pesos a programas y acciones de desarrollo social, identificó Gestión Social y Cooperación, (GESOC), lo que implica dejar fuera 73 programas. "Esto representa el 38 por ciento del recorte anunciado para 2017; es decir, que por cada 10 pesos que el gobierno recorte, 4 serán por concepto de desarrollo social. Esto indica que no precisamente, los recortes se están enfocando en el gasto del gobierno federal, como ha indicado el discurso durante los anuncios de diversos recortes al presupuesto, explicó Alejandro González, director de GESOC. Durante la presentación del Índice de Desempeño de los Programas Públicos Federales (INDEP) en la Cámara de Diputados, apuntó que el número de programas sociales pasará de 157 en este año a 84. "Los recortes no obedecen a criterios de desempeño, ni de transparencia, esto vulnera aún más los derechos sociales de las poblaciones más pobres del país y tampoco logra el objetivo de reducir el riesgo de uso electoral de los mismos", comentó el director de GESOC. Adicionalmente, se corre un riesgo para la economía en vista de que en 2017 se pagará más por deuda que para inversión pública, advirtió Vidal Llerena, diputado de Morena. P.C. presupuesto de egresos, programas sociales, finanzas públicas Reforma Prevén caída de hasta 3% en PIB

Por Notimex Cd. de México México (09 noviembre 2016).- Tras la victoria de Donald Trump en las elecciones presidenciales y del Partido Republicano en el Congreso y la Cámara de Representantes, el peso presenta su mayor pérdida desde 1995 y la economía mexicana podría caer hasta 3 por ciento. De acuerdo con la analista de Banco Base, Gabriela Siller, la victoria de Trump genera un incremento en la aversión al riesgo en los mercados financieros globales. Una de las preocupaciones con el triunfo de Trump es que se continúe con el Tratado de Libre Comercio de Norteamérica, criticado fuertemente por el candidato republicano e su campaña electoral. "Si Trump impone las medidas dichas en campaña se observaría una fuerte caída en las exportaciones y en la inversión extranjera directa, que podrían provocar una caída del Producto Interno Bruto (PIB) de alrededor de 3.0 por ciento", añadió la economista P.C. Estados Unidos, elecciones, crecimiento económico, economía mundial Ven incertidumbre tras mensaje de SHCP Por Jessika Becerra Cd. de México México (09 noviembre 2016).- El mensaje que dieron esta mañana la Secretaría de Hacienda y Crédito Público y el Banco de México generó más incertidumbre que tranquilidad en los mercados, sostuvo Rodolfo Navarrete, director de análisis económico de Vector. Señaló que antes de la conferencia, el tipo de cambio estaba en 18.70 pesos por dólar y después de la conferencia subió a 20.35 pesos por dólar. Además, un indicador de Estados Unidos que sigue Vector y que refleja el comportamiento del mercado mexicano, mostraba una caída de 8 por ciento antes de la conferencia y de 11 por ciento después. "A los mercados no les gustó la conferencia porque no aportó nada a lo que ya sabemos. Lo que no sabemos es cómo nos va a afectar esto y qué van a hacer las autoridades", comentó. "El mercado estaba esperando una decisión, y conocer el plan que se había comentado con anterioridad, y si hubiera un plan se hubiera señalado, pero como no lo hubo los mercados reaccionaron inmediatamente", mencionó. El analista explicó que las autoridades ya deberían tener una decisión concreta pero la impresión fue que no estaban preparados para los efectos que tendría el triunfo de Trump a la presidencia de Estados Unidos. "Cambio la realidad política americana y por todo lo que hemos visto es una realidad adversa para México, en consecuencia, ante esta adversidad que ya está corroborada, no hay ninguna reacción de las autoridades financieras, lo que están diciendo es vamos a esperar y vamos a ver", reiteró el especialista. "Semanas atrás, el gobernador del Banco de México dijo que estaban elaborando el plan B, y el secretario de Hacienda dijo que no, por lo que da la impresión de que no tienen un plan y que están esperando a ver cómo llegan las cosas, lo cual no calma ni ayuda a resolver los problemas", concluyó. Copyright © Grupo Reforma Servicio Informativo P.C. SHCP, Banco de México, elecciones, Estados Unidos, finanzas públicas Llama IP a frenar dependencia hacia EU

Por Alfredo González Monterrey México (09 noviembre 2016).- Con la virtual elección del republicano Donald Trump como Presidente de Estados Unidos, la industria mexicana llamó a revertir la dependencia hacia Estados Unidos mediante con factores como el fortalecimiento del mercado interno, la diversificación de mercados y una política industrial de nueva generación. Manuel Herrera Vega, presidente de la Confederación Nacional de Cámaras Industriales (Concamin), confió en que las relaciones comerciales de los industriales con sus pares estadounidenses seguirán siendo de respeto y confianza para fortalecer a la región de América del Norte. "Hoy debemos reforzar los trabajos para la consolidación de nuestra economía interna, basada en la total implementación de las reformas estructurales y el trabajo que hemos establecido con el gobierno y otros sectores de la sociedad en torno a la Gran Alianza por una Política Industrial de Nueva Generación", indicó. Entre las medidas que el republicano Trump promovió en su campaña electoral habló la de reformar el Tratado de Libre Comercio de América del Norte para detener las exportaciones mexicanas a Estados Unidos e incluso la construcción de un muro en frontera con México. P.C. sector industrial, Concamin, economía mundial Señalan inevitable negociación de TLCAN Por Laura Carrillo Cd. de México México (09 noviembre 2016).- La renegociación del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) es inevitable, independientemente de quién ocupe la presidencia de Estados Unidos, señala un análisis de UBS. La firma asegura que después de 22 años, el TLCAN provoca muchas reacciones en los sectores productivos involucrados en ambos lados de la frontera. Detalla que, por ejemplo, los subsidios al maíz en los Estados Unidos afectaron a millones de pequeños agricultores en México, mientras que en el país vecino del norte muchos se quejan de pérdidas de empleo atribuidas al Tratado. El análisis hace énfasis en cómo México, parte de esta integración regional, fue ganando competitividad por sus bajos salarios. Al respecto explica que los salarios en México han continuado reduciéndose frente a los de Estados Unidos, debido a la depreciación del peso frente al dólar estadounidense. Por ejemplo, un operador de línea de montaje automotriz en México ganó el equivalente a 440 dólares al mes en 2007, pero hoy está en 430 dólares. Esto ha contribuido a consolidar la competitividad del País en el mundo, donde la tendencia es pasar de la globalización a la regionalización y de la producción autónoma a la integración de la cadena de suministro. Por ejemplo, Canadá continúa exportando muchos más automóviles a los Estados Unidos que México, pero estos vehículos canadienses contienen numerosas piezas fabricadas en México. El análisis también llama la atención que algunos sectores que hasta ahora han crecido

fuertemente en México, serán muy sensibles a cualquier modificación en la dinámica comercial. Los bienes raíces, son uno de los sectores con exposición directa, porque las Fibras inmobiliarias están vinculadas a los ingresos de actividades manufactureras, las cuales a su vez, dependen del comercio. Copyright © Grupo Reforma Servicio Informativo P.C. TLCAN, acuerdos comerciales, Estados Unidos Fomentan uso de protocolo de internet Por Alejandro González Cd. de México México (09 noviembre 2016).- El Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) buscará fomentar el uso del protocolo de internet IPv6, que será fundamental para el desarrollo de ciudades conectadas, autos inteligentes y el internet de las cosas en general. Nimbe Ewald, directora general de regulación técnica de la Unidad de Política Regulatoria del IFT, afirmó que en los próximos días solicitarán a operadores e industria de telecomunicaciones cuáles serían los incentivos que proponen para hacer uso del nuevo protocolo y no sólo usen el IPv4 que actualmente es por el que las computadoras, teléfonos y otros dispositivos se conectan a internet. "Se debe entender la importancia que en México se use el IPv6 para el internet de las cosas, nos dicen (la industria) que no hay un plan de negocios o un incentivo para utilizar ese protocolo. No es la intención obligar a usarlo sino fomentar su uso, por lo que les haremos llegar a operadores y actores un cuestionario de por qué no lo hacen o cuáles serían los incentivos para el uso de IPv6", señaló la funcionaria durante su participación en el Mexican Telecom Forum 2016. Nimbe Ewald también destacó la importancia de que se trabaje en la liberación de más espectro que será necesario para que puedan conectarse más objetos al internet, ya que en caso de no tener el espectro, no podrá ocurrir así. Copyright © Grupo Reforma Servicio Informativo P.C. telecomunicaciones, internet Aminoran armadoras producción de autos Por Ulises Díaz Cd. de México México (09 noviembre 2016).- En octubre de 2016, se produjeron 328 mil automóviles en México, crecimiento de apenas de 0.5 por ciento, debido a la cantidad de paros técnicos en diversas marcas. Según datos de la Asociación Mexicana de la Industria Automotriz (AMIA), la caída en la demanda en Estados Unidos así como a sus propios esquemas de producción, varias marcas fabricaron menos que de costumbre. En el caso de Ford fue de 39.2 por ciento debido a paros programados en sus plantas de Hermosillo y Cuautitlán. En 2015, esta marca tenía el 11.4 por ciento del total en la producción mientras que este año tuvo el 6.9 por ciento. Mazda, marca japonesa, tuvo una caída de 13.3 por ciento, lo cual significó una pérdida de más de un punto porcentual en el total de la producción mexicana. P.C. industria automotriz, armadoras, producción Esperan con TPP beneficios laborales Por Azucena Vásquez Cd. de México México (09 noviembre 2016).- En el marco de las elecciones presidenciales de Estados Unidos (EU), Ildelfonso Guajardo, Secretario de Economía, resaltó que el Acuerdo de Asociación Transpacífico (TPP) debe tener un apartado laboral que no sea paralelo, sino parte de él, sujeto a sanciones comerciales para el beneficio de los trabajadores mexicanos. "No en el cumplimiento de leyes exteriores, sino del cumplimiento de nuestras propias leyes", dijo durante su participación en la firma de un convenio entre la Secretaría de Trabajo y Previsión Social (STPS) y la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco). Explicó que los beneficios de libre comercio deben distribuirse también a los trabajadores mexicanos. Es decir, si hay grandes exportadores de tomate, entonces también deben contarse exitosos trabajadores mexicanos, comentó. "Que se les respeten sus derechos laborales con la ley mexicana, tratándolos dignamente, no exponiéndolos a pesticidas que afecten la salud, dándoles alternativas a migrantes para educación de los hijos", expresó el Secretario. Guajardo añadió que el próximo Presidente de Estados Unidos tendrá la responsabilidad de seguir fortaleciendo la relación con México en beneficio de ambos países. En otro tema, el Secretario de la STPS, Alfonso Navarrete Prida, dijo que tras las elecciones presidenciales de Estados Unidos y la aprobación del paquete económico 2017 podrá analizarse el aumento al salario mínimo. En el primer trimestre de este año se señaló que la alta volatilidad financiera existente en el País podía afectar la decisión, pero ya es momento de retomar la discusión, comentó. Copyright © Grupo Reforma Servicio Informativo P.C. TPP, acuerdos comerciales El Economista En PPEF 2017 se buscará mejorar manejo de recursos para estados ELIZABETH ALBARRÁN Y JORGE MONROY La Cámara de Diputados discutirá y planea la aprobación mañana del Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación para el 2017 (PPEF). Los diputados han redactado el proyecto de dictamen que será sometido a discusión de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública el jueves a temprana hora y por la tarde planean presentarlo al pleno del recinto legislativo. P.C. PPEF 2017, presupuesto de egresos, finanzas públicas, entidades federativas Con Trump, crece incertidumbre sobre política monetaria: Santander NOTIMEX Ante el inesperado resultado de las elecciones de Estados Unidos, con el republicano Donald Trump en la presidencia, se observa un repunte de la aversión al riesgo a nivel global, estimó el banco Santander. Afirmó en su diario de Economía y Mercados, que existe incertidumbre en torno a la política monetaria que implementará el gobierno de dicho país y sus implicaciones para la economía mexicana. P.C. Estados Unidos, elecciones, política monetaria, economía mundial Inflación rebasa el objetivo de 3% en octubre: INEGI REDACCIÓN Durante octubre de este año el Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) registró un crecimiento mensual de 0.61%, así como una tasa de inflación anual de 3.06%, en el 2015 tuvo un alza de 0.51% mensual y de 2.48% anual, dio a conocer el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). P.C. INEGI, inflación Crecimiento repunta en las grandes economías emergentes: OCDE REUTERS El crecimiento económico parece estar ganando impulso en China e India, así como en otras economías emergentes como Brasil y Rusia, según un indicador mensual publicado por la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE). El organismo con sede en París dijo que su último indicador líder (CLI) mostró un impulso estable en el crecimiento en el conjunto de la OCDE y una dinámica de crecimiento en las grandes economías emergentes. P.C. OCDE, crecimiento económico, economías emergentes, economía mundial La Jornada El peso profundiza pérdidas; cotiza a \$20.42 Reuters y Notimex | miércoles, 09 nov 2016 07:43 Ciudad de México. El peso mexicano profundizaba este miércoles sus pérdidas después de un mensaje del secretario de Hacienda, José Antonio Meade, y el gobernador del Banco de México, Agustín Carstens, emitido después del triunfo del republicano Donald Trump en las elecciones presidenciales de Estados Unidos. El peso pierde 1.59 unidades frente dólar, respecto al cierre anterior, se vende en 20.42 pesos y se compra en un mínimo de 19.22 en bancos de la Ciudad de México. En tanto, el euro se ofrece en un máximo de 22.34 pesos, 1.61 más que la jornada previa, mientras que la libra esterlina abre en 25.20 pesos y el yen se cotiza hasta en 0.224 pesos por unidad. Banco

Base explica que la pérdida de la divisa mexicana se debe a la victoria de Donald Trump en las elecciones presidenciales de Estados Unidos, así como a la mayoría del Partido Republicano en el Congreso y en la Cámara de Representantes. P.C. tipo de cambio Caen bolsas europeas y asiáticas Reuters y Notimex | miércoles, 09 nov 2016 08:15 Londres. Las bolsas europeas caían este miércoles en las primeras operaciones después de que el republicano Donald Trump se impuso en las elecciones presidenciales de Estados Unidos, lo que generó incertidumbre en los mercados. El STOXX Europe 600 caía 1.1 por ciento, pero cotizaba lejos de unos mínimos que alcanzó más temprano. Los valores ligados al crecimiento económico, como los automóviles, financieras o petroleras, figuraban entre los principales perdedores. Los inversores se habían preparado una victoria de la demócrata Hillary Clinton, vista como una opción de estabilidad. Existe mucha incertidumbre sobre algunas de las posiciones políticas de Trump, así como escepticismo en torno a su visión en asuntos como el comercio internacional. Aunque los mercados de derivados inicialmente apuntaban a caídas mayores, de hasta cuatro por ciento, las bajas se limitaron en las primeras operaciones. Poco antes de la apertura, Trump ofreció un discurso de la victoria donde dijo que buscaría un terreno común y no de hostilidad, tratando de trabajar con otras naciones y de unir a su país. En tanto, las principales bolsas de valores de la región Asia-Pacífico cerraron con caídas. La Bolsa de Valores de Tokio cayó 5.36 por ciento, su mayor desplome porcentual en lo que va de año tras el de 7.92 por ciento del se registró el 24 de junio a raíz de la victoria del "brexit" en el referéndum celebrado en Reino Unido. El mercado de Hong Kong perdió 2.16 por ciento, en tanto el de Seúl se deslizó 2.25. P.C. sistema financiero, economía mundial El País La victoria de Trump hace peligrar el pacto contra el cambio climático MANUEL PLANELLES La victoria de Donald Trump, escéptico respecto al cambio climático, llega en un momento delicado para el Acuerdo de París contra el calentamiento global. El pacto ha entrado en vigor, pero faltan por desarrollarse los reglamentos que determinarán si funciona o no. Si Estados Unidos decide salirse del pacto tendrá que esperar tres años para denunciarlo. Se corre el riesgo de repetir el fiasco del Protocolo de Kioto, que la principal potencia del mundo firmó pero que luego no ratificó. Celebración el viernes pasado en la torre Eiffel de la entrada en vigor del Acuerdo de París. Cuando el 12 diciembre de 2015, hace solo 11 meses, se firmó en la capital francesa el Acuerdo de París el mundo era distinto. China y EE UU estaban a la cabeza de las negociaciones en la ONU sobre la lucha contra el cambio climático y permitieron que se cerrara este histórico acuerdo, que entró en vigor el viernes pasado tras alcanzar el número suficiente de países. China y EE UU fueron de los primeros países del mundo en ratificarlo y permitir así que entre en vigor. P.C. cambio climático, calentamiento global, Acuerdo de París, economía mundial El optimismo de Wall Street tranquiliza las Bolsas europeas Madrid 9 NOV 2016 - 12:30 CST El miedo se ha apoderado de los mercados mundiales tras la noche electoral en Estados Unidos pero el golpe está siendo más leve de lo que auguraban algunos analistas. Las primeras señales de victoria de Donald Trump provocaron un desplome del peso mexicano, una fuerte bajada de las Bolsas asiáticas y que los valores refugio se disparasen. La apertura de las plazas europeas llegó poco después de que la victoria de Trump fuera ya definitiva. Las Bolsas del Viejo Continente empezaron la sesión con bajadas, pero muy inferiores a las que vivieron en junio tras el 'Brexit'. La apertura de Wall Street ha estado marcada por la volatilidad pero en la apertura los selectivos solo han registrado bajadas leves. P.C. sistema financiero, bolsas europeas, economía mundial El comercio mexicano teme los primeros pasos de Trump SONIA CORONA No hay una economía que Donald Trump desprecie más que la mexicana. La victoria del candidato republicano a la presidencia de Estados Unidos pone a México ante una inquietante expectativa sobre si el magnate realmente cumplirá con su promesa de campaña de anular los tratados comerciales entre los dos países. Durante meses, Trump ha acusado a México de beneficiarse con creces del comercio bilateral que asciende a 532.000 millones de dólares anuales. El primer sitio al que el próximo presidente de Estados Unidos podría mirar para cumplir sus dichos de campaña sería al Tratado de Libre Comercio de América del Norte (NAFTA, por sus siglas en inglés). Firmado en 1994, el acuerdo permite el comercio sin aranceles entre México, Estados Unidos y Canadá. Trump ha apuntado a la industria automotriz, uno de los mercados más prolíficos de la economía mexicana, y ha acusado a las compañías de llevarse los trabajos de los estadounidenses a México. El NAFTA ha contribuido en los últimos años a impulsar esta industria en México, ya que posee costes de producción más bajos. Las ciudades mexicanas de la frontera han crecido bajo el arropo de la industria de la manufactura que sirve a Estados Unidos. P.C. comercio exterior, acuerdos comerciales, tratados, elecciones, Estados Unidos